

LA CRONICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
Guadalajara: a mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 7 de Abril de 1897
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Pago anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NÚM. 945

MUY IMPORTANTE

A los Sres. Maestros, Secretarios y demás

Hasta el día 28 del corriente, último plazo, pues desde el 30 ya no es por cuenta de don Saturnio Ramírez, siguen las importantes rebajas indicadas en el catálogo especial remitido a cada uno de ustedes.

El 10 por 100 en el nuevo y gran mapa de esta provincia, nueva edición, propiedad de esta casa, así como en todos los mapas, colecciones de Historia Sagrada, España, etc., puestos en tela, charolados y con molduras, en las carpetas, cartapacios de escritorio y pupitres y en los libros *Novísima Aritmética* y *Tesoro de las familias* del Sr. Ramírez, el 25 por 100.

El 15 por 100 en el variado surtido de *Devocionarios* de lujo y económicos, cajas plumas que expresa y demás, y el 10 por 100 en los libros de texto y consulta, en los cuadernos y libros rayados y en todo lo que expresa el precitado catálogo especial, solo hasta el 28 en la librería de

D. SATURIO RAMÍREZ

MAYOR BAJA, 21, plazuela de San Andrés

A las pocas Corporaciones, Escuelas y particulares que aún les quedan cuentas pendientes de abono en esta su casa, se les suplica les abonen hasta el día 28 del corriente, como lo han hecho ya las demás que están en su caso. 6-1

SOBRAN FUERZAS

Un año hace que los decididos amigos con que en esta cuenta nuestro joven diputado Sr. Conde de Romanones, casi a diario se veían obligados a mantener violentas discusiones, no contra aquellos que dudaron de su éxito en la contienda que se preparaba, que de éstos no existía ninguno, sino contra aquellos que inconscientemente repetían que el triunfo no sería tan brillante como fué. La realidad sobrepasó a toda ponderación, y cuando la palparon y de cerca pudieron tocarla, se convencieron de que todos aquellos argumentos que habían pocas horas antes aducido, no habían tenido valor alguno, y convencidos de su equivocación apresuráronse a tomar parte en la manifestación tan grande y espontánea como la por aquél fausto acontecimiento producida.

Algo de esto, pues, acontecía ahora al tratarse del próximo triunfo, que no dudamos hemos de conseguir, y no lo dudamos, porque nos sobran medios suficientes para su consecución. Nadie que de míope no peque, dudará de que el número de los liberales en este distrito es sobrado suficiente para sacar triunfante la candidatura de nuestros queridos amigos los Sres. Sánchez y Ayuso. Solo se necesita, pues, buena voluntad en todos; solo se necesita que cada cual ocupe el lugar que se le haya señalado; solo se necesita, en una palabra y en nuestro humilde entender, que no nos dejemos llevar de impacencias mal reprimidas, las que deben ser y significar muy poco ante la idea de sacar por completo triunfante la candidatura presentada.

Demasiado bien saben nuestros enemigos políticos la suerte que les está reservada si los liberales todos se conducen en esta campaña como siempre se han conducido; demasiado bien saben que no pueden triunfar, y por eso todo su éxito y su esperanza toda la cifran en que los liberales no vayan de acuerdo y con el entusiasmo que siempre sintieron al solo anuncio de que se preparaba el campo para la lucha.

Pero en esta como en otras ocasiones, estos odiosos conservadores han de ver defraudadas sus esperanzas, ya que puesto al frente de las fuerzas liberales caudillo de valía tanta como nuestro joven Diputado, es casi seguro, segurísimo que el que supo vencer en otras ocasiones, de sobre sabrá vencer en ésta, deparándonos con esto un nuevo y soberbio triunfo.

Nada hemos de decir de los medios con que desde las esferas oficiales se trate de molestar la voluntad de los electores: aquellos medios de todos son conocidos, y ya a nadie infunden consideración, porque los pueblos saben perfectamente, que de las amenazas, multas, idas y venidas... etc., al día siguiente del combate no queda más que el vago rumor de lo que fué.

Descontada, pues, por inútil la pasión que muchos gobernantes intenten hacer, y persuadidos de que el distrito todo está movido por el pensamiento que asume a nuestro querido amigo Sr. Conde de Romanones, no dudamos en afirmar una vez más, que éste habrá de recoger una nueva é inequívoca prueba de las numerosas simpatías con que en éste cuenta, sacando triunfante una candidatura por la que nos consta siente tanto interés, como por la suya propia sentir podría.

NOTAS POLÍTICAS

La balija de correos.
Ya dió principio el embuchado de cartas y volantes recomendando la candidatura oficial.

Suponemos que los sobres que contienen estas recomendaciones, llevarán su correspondiente sello de 0'15 pesetas, pues de otro modo, es de creer que no les dará paso el celoso Administrador de Correos.

Si así no fuere, haríamos uso de nuestro derecho, denunciando a quien correspondía estos abusos.

Tendremos en nuestro poder dentro de pocos días esta clase de documentos a los fines que convengan.

¡Ojo!, Sr. Administrador, que tiraremos al blanco.

La candidatura de nuestros amigos Don Narciso Sánchez y Don Valentín Ayuso, ha sido bien recibida por el cuerpo electoral.

Así lo esperábamos.
Rogamos a nuestros amigos se pongan de acuerdo, haciendo la combinación necesaria en el reparto de votos para que salgan con igual número de sufragios ambos señores.

Trasiego.

Ya saben nuestros lectores que el Agente ejecutivo de la Diputación, del partido de Cogolludo, ha sido trasladado a otro partido.

Como quiera que hay tanto malicioso, algunos han oído ver en este cambio algo relacionado con la cuestión electoral.

No lo creemos.

La crisis.

Vuelve a hablarse de ella como en los días anteriores y hay quien la considera próxima.

La verdad es, que los últimos triunfos de nuestro ejército en Filipinas y Cuba, han dado un pequeño respiro al Gobierno, por más que no pasarán muchos días sin un cambio de política.

Esperemos.

Aunque hoy llama la atención de todos la elección de Diputados provinciales, suenan ya algunos nombres conocidos para las próximas de Concejales.

Nosotros nada hemos oído, pero oremos que no pasarán muchos días sin que tengamos que ocuparnos de la cuestión concejil.

Con arreglo a la ley, queda en suspenso durante el período electoral, en los pueblos de Guadalajara-Cogolludo, la tramitación de expedientes ó imposición de multas.

POLILOGÍA

Ateneos, Casinos y Circulos de recreo

EL CÍRCULO DEL CIRCUITO POLAR

DE CINCINNATI

II

No hace mucho tiempo presenté a la consideración de mis lectores, el esbozo, ó como diría un pintor: el boceto de un gran cuadro. Pues grande es, en verdad, el asunto que sirve de epígrafe a este artículo.

Cincinnati es una población considerable; tenía hace algunos años (censo del 1880), 285 mil habitantes, extendida a lo largo del río Ohio, en una longitud de 6 a 7 kilómetros, con bellos jardines, edificios de colosales proporciones, puentes gigantescos, etc., etc., pudiendo contar con que hoy tendrá seguramente más de 400 mil habitantes y poco más de un siglo de existencia. Fundóronla á principios del que corre á su fin, en 1800, unos 750 habitantes. Su riqueza es incalculable; émulos de Chicago, mereció también el sobrenombre de *Porcolin*, por su inmenso tráfico en ganado de cerda.

La industria del hierro, de los tejidos y de la madera, se hallan allí también en su apogeo.

Relacionada con Nueva York, Nueva Orleans y San Luis de Potosí y el punto central del comercio de los Estados Unidos.

Figuraos, pues, queridos lectores, ¡asi es fácil que en población de tales condiciones, haya llegado el Círculo del Circuito Polar en ella, instalado y con relativo desahogo al número de 125.000 socios!! (1)

Lo probable es también que esta cifra antes aumente que disminuya, porque la propaganda que del Círculo se hace en todos los Estados de los intereses-unidos, como los llamó el hispano *Emilio Socorro*, en su obra «El año 3000»; es inmensa por medio de anuncios, circulares y comisiones de todas clases. ¿Y quién no dá 50 centavos (250 pts.) al mes, para coadyuvar á tan grande obra? ¿Por disfrutar, si quiera una ó dos veces al mes de lo que allí se encuentra, en aquel palacio del *Circuit-house*? como lo llaman ellos.

¿Pues y la inmensa ventaja de la instrucción que allí reciben gratuitamente de 750 á 800 muchachos que se renuevan cada dos años?

No tenemos idea de lo que ello es, aquí en nuestra vieja Europa; aquí en nuestra buena Castilla la Nueva; aquí en esta capital Arriacense, nido de recuerdos árabes y hazañas legendarias.

Ofreci buscar la aplicación de aquellas famosas 750.000 pesetas que ese feliz Círculo Instructivo y de Recreo ingresa sólo por cuotas, y reconstituir su distribución entre su numeroso personal y el sostenimiento de cuanto allí se ve en constante funcionamiento, y en fuerza de hacer números y más números, he aquí las cifras que representan el presupuesto de gastos de un mes, que para el caso da lo mismo, por la dozava parte le aquella suma, ó sean 62.500 pesetas.

Personal

Servicio general.

Un aposentador general.....	500
14 porteros, á 100 pesetas.....	1.400
20 ordenanzas, á 60 id.....	1.200
4 jardineros, á 50 id.....	200
Todo este personal tiene además casa, luz, lumbre y agua caliente y fría.	

Servicio de instrucción.

6 profesoras á 250 pts. uno....	1.500
10 maestros de talleres á 200....	2.000
25 bedeles á 80.....	2.000
25 mozos á 60.....	1.500

(1) Véase el artículo I en el núm. 935 de 10 de Marzo último.

Servicio de oficinas.

Un Director, servicios generales.....	500
4 oficiales de Secretaría, á 250....	1.000
6 escribientes, á 150.....	900
Un regente de imprenta.....	300
20 cajistas, á 200.....	4.000
10 operarios, á 60.....	600

Total 1.º..... 17.600

Conservación y entretenimiento.

Para salón de actos.....	2.000
Para salas de recreo.....	4.000
Para salas de arma y gimnasia.....	5.000
Ídem de forasteros.....	1.000
Ídem de señoras.....	1.200
Sala de juntas y consejos federales.....	4.000
Para locales técnicos.....	3.500
Para el anteatro.....	200
Artes y oficios.....	14.000
Para imprenta.....	10.000

Total 2.º..... 44.900

Resumen.

Personal.....	17.600
Entretenimiento.....	44.900

Total igual..... 62.500

Hay que advertir que el gran salón *Lucashev* y fonda, está arrendado, y por él cobra la sociedad una pingüe retribución, que con el departamento de baños sucede lo propio y que el teatro y las salas de billar y juegos varios dan así mismo buenos ingresos; y que con los rendimientos de todos estos sitios explotados, se paga:

- 1.º La contribución territorial.
- 2.º La id. industrial.
- 3.º El Timbre, y
- 4.º Las dietas graduadas para los tres señores que forman la Junta directiva y el *lunch* que se ofrece á los veinte miembros ó vocales del Consejo federal, cada vez que éste se reúne, á petición del Presidente del Círculo.

El Tesorero lo es el Banco General del Condado de Milton, del Estado de Ohio, que tiene en cuenta corriente los fondos de la sociedad, abonando por ellos el 3 por 100 anual, mientras los tiene en sus cajas: á las cuales, dicho sea de paso, van los socios á ingresar sus respectivas cuotas por adelantado; pues nadie quiere perder sus derechos de socio aun en caso de enfermedad ó ausencia, y hay ciudadano de aquellos que anticipa un año de cuotas, en suma la pequeñísima cantidad de 120 reales, ó sean 30 pesetas, por no hacer más que una visita al Banco con tal objeto.

Conviene, para que mis lectores no crean que fantaseo, que en toda la América del Norte no se conoce, ni por tanto se usa la palabra fiado. Allí todo se satisface al contado y que se aprecia el tiempo cual lo que es: el *facedor de todos los milagros*. ¡El gran matemático que resuelve todos los problemas!!

Se me había olvidado un detalle curiosísimo: el gran salón de actos que como tal sólo se usa en determinadas ocasiones, es la gran biblioteca y salón de lectura del Círculo.

El orden, la compostura y el silencio que acompaña á todo lector, es una garantía de conservación de aquel magnífico local, que tiene por escudo la quietud y el estado del espíritu de todo el que allí se reúne para el estudio ó el esparcimiento del ánimo á la par que el reposo del cuerpo.

En la inmensa mesa de herradura que se halla en el centro del local, se encuentran todos los periódicos, revistas é ilustraciones del mundo entero, nuevo y viejo. Los libros todos son norteamericanos, impresos en inglés. Los alumnos tienen dos días á la semana, y horas designadas como especiales para acudir á la biblioteca; nunca de noche. Cuando el número de asistentes disponibles está ocupado, se toma número para ingresar en aquel verdadero Santuario á medida que alguno se retira. Las horas oficiales son de 11 á 5 de la tarde y de 8 á 12 de la noche.